

Minuta Reunión Plenaria CODESIN

Miércoles 05 de Diciembre del 2018

Asistentes: José Mario Cadena Bórquez, Sebastián Arana Escobar, Martín Guadalupe López Mendivil, José Luis Sandoval Bojórquez, Florencio Angulo Gálvez, Humberto Andrade Gámez, Guillermo Romero Rodríguez, Alejandro Sánchez Chávez, Fernando Medrano Freeman, Javier Lizárraga Mercado, Héctor Orrantia Coppel, Enrique Coppel Luken, Mario Cadena Payán, Carlos Gendarilla García, Sergio Torres Félix, Sergio Radamés Díaz Meza, Carolina Sánchez Arredondo, José Luis López Valle, Germán Rivera Carlón.

Orden del día

- I. Bienvenida José Mario Cadena Bórquez, Presidente Ejecutivo.
- II. Presentación de nuevos consejeros.
- III. Seguimiento de acuerdos.
- IV. Competitividad en Sinaloa y sus ciudades.
- V. Estrategia de Impulso a la Bioeconomía en Sinaloa.
- VI. Solicitud de apoyo para la certificación de la sustentabilidad de la pesquería de camarón café y blanco de alta mar por el Marine Stewardship Council (MSC).
- VII. Informe de avances CIT Sinaloa.
- VIII. Informe de Situación Financiera de CODESIN.
- IX. Asuntos generales.

I. Bienvenida José Mario Cadena Bórquez, Presidente Ejecutivo CODESIN

José Mario Cadena, Presidente Ejecutivo de CODESIN, da la bienvenida a los asistentes a la sesión y en especial a los nuevos Secretarios, Carlos Gendarilla, Secretario de Desarrollo Sustentable, Sergio Torres, Secretario de Pesca.

II. Presentación de nuevos Consejeros

José Mario Cadena da la bienvenida y presenta al consejo del pleno, como Presidente del Comité Regional de Promoción Económica Zona Sur, al Lic. Alfredo Ruelas Solís y al Presidente suplente el Lic. Guillermo Romero Rodríguez, como nuevos integrantes del consejo del pleno tras la elección de nuevo consejo ciudadano realizada en el mes de noviembre.

III. Seguimiento de Acuerdos

José Luis López Valle, Director General de CODESIN, explica el estatus del acuerdo tomado en la sesión anterior:

- **Pleno301018-1 Se aprueba el avance de la planeación estratégica del CODESIN y se acuerda llevar a cabo la actualización del Reglamento Interno de CODESIN y de los Comités Regionales de Promoción Económica para adecuarlo a las recomendaciones derivadas de este proceso de planeación estratégica.** Se está conformando con el apoyo de la Secretaría

de Innovación el nuevo reglamento interno del CODESIN, se han tenido reuniones con los comités de la zona centro-norte, sur y norte para la retroalimentación y posterior presentar ante el pleno para aprobarlo y poder pasar a entregarlo a la Secretaría General de Gobierno.

IV. Competitividad en Sinaloa y sus ciudades

José Luis López Valle, Director General de CODESIN, presenta los resultados de Sinaloa en el Índice de Competitividad Urbana IMCO 2018 con información del 2016. Manteniéndose Sinaloa en el lugar 9. Dentro de los 10 subíndices, 7 mejoraron, 2 se mantuvieron igual y 1 empeoró.

En conclusión, todos los indicadores contribuyen a la competitividad y deben ser observados para su seguimiento, sin embargo, debemos enfocarnos en aquellos que verdaderamente podamos tener una incidencia como CODESIN, tanto en el planteamiento de políticas públicas como de proyectos estratégicos. Hay que identificar esas acciones, proyectos y políticas en las que se debe incursionar.

José Mario Cadena, Presidente Ejecutivo de CODESIN, agrega que en los 16 años que se han estado dando seguimiento a estos números con información del IMCO, Sinaloa estaba en el número 23 en competitividad, hemos estado escalando, hasta llegar al noveno lugar.

Radames Díaz, Coordinador del Consejo Sinaloense de Empresarios, agrega que se ha hecho un buen trabajo, y en especial en el tema de eficacia del buen Gobierno porque se ha venido desmontando mucho trámite inútil que ahora viene a hacer más eficaz, eso también es importante recalcarlo y CODESIN también se le ha dado seguimiento a los indicadores hombro con hombro con IMCO, ese noveno lugar no es producto de la casualidad.

José Mario Cadena, reafirma que se tiene que seguir avanzando y propone que es necesario revisar el tema de la impartición de justicia, entrar más a detalle para que sea más eficiente, eso ayudaría a dar otro brinco muy interesante y despegarnos de otros Estados.

José Luis López Valle, Director General de CODESIN, agrega que uno de los temas que se identificaron en estos resultados, son indicadores que se monitorean muy de cerca en CODESIN, como lo es el PIB per Cápita, en donde seguimos por debajo de la media nacional, aunque cada vez nos estamos acercando, sin embargo, Sinaloa está en el lugar 16 con 141 863 pesos.

Mario Cadena Payán, comenta que siempre se ha dicho que en Sinaloa el Producto Interno Bruto anda bajo, precisamente porque somos productores primarios, como la pesca, agricultura o minería

Javier Lizárraga Mercado, Secretario de Economía dice que en el 2017 CODESIN realizó un estudio que le llaman radiografía del empleo laboral en Sinaloa, donde se observa que cerramos en 50.7% de informalidad, siendo el mejor estado Nuevo León con 36% y el peor Estado Oaxaca 87%. Y la media nacional es el 57%. Todo el sector primario representa el 12% del PIB, el campo de agricultura representa el 9.5%, más la pesca, silvicultura y ganadería.

V. Estrategia de Impulso a la Bioeconomía

José Luis López Valle, Director General comenta que es necesario reactivar el plan rector de la Bioeconomía, que está muy ligado a la necesidad que hay en Sinaloa de diversificar las actividades económicas hacia actividades de mayor valor y que también generen empleos mejor pagados. La idea de esta estrategia es que permita en el mediano plazo ir avanzando en los bio negocios y en otros sectores. La estrategia principalmente lo que busca es la generación de procesos de biotecnología, de nuevos mercados, aprovechando la biomasa que tenemos en el Estado.

Martín López, Presidente del Comité Regional de Promoción Económico de la zona norte, comenta que en una visita que se hizo a Monterrey, el Dr. Jaime Parada propuso un Centro de Investigación de Valor Agregado aquí en el Estado, para levantarla.

José Luis López Valle, Director General CODESIN, agrega que hace 12 años se hizo ese ejercicio aquí, en donde se definieron algunas vocaciones racionales en las que tenía que estar el Estado.

La definición de Bioeconomía, que se tomó de la OCDE dice que: Son las actividades económicas relacionadas con la innovación, el desarrollo, la producción y el uso de productos y procesos biológicos para detonar el desarrollo económico. Es una definición general y que la Comisión Europea la toma y la baja a un nivel más práctico que viene siendo la producción de recursos biológicos renovables y convertir estos recursos y sus residuos en productos de valor agregado como alimentos, insumos, productos biológicos y bio energía.

Con la estrategia, uno de los productos que se pueden generar y que de hecho algunos de estos ya se están produciendo aquí en Sinaloa, son biofertilizantes, biofortificados, biomateriales, biofarmacos, bioenergía, incluso alimentos funcionales, que está es un área muy especializada con mucho valor. La agricultura está en biofertilizantes.

José Luis Sandoval, Presidente suplente del Comité Regional de Promoción Económica Zona Centro, dice que esta propuesta de creación de la estrategia es rentable a corto y largo plazo, que entiende que ya los expertos se han sentado en mesas, que ya se formó una mesa común, que hay una inversión de ese tipo, y que hay que ir hacia adelante porque es un proyecto que hay que moverle.

José Mario Cadena, Presidente Ejecutivo de CODESIN, somete al Consejo la votación de aportar \$1'200,000.00 para la elaboración de la estrategia de impulso a la Bioeconomía en Sinaloa.

Acuerdo: Se acuerda iniciar con la elaboración de la estrategia de impulso a la Bioeconomía en Sinaloa, contratando a la empresa Nutravia, S.A. de C.V. para el diseño de la misma, con un costo de \$1'200,000.00 más IVA.

VI. Solicitud de apoyo para la certificación de la sustentabilidad de la pesquería de camarón de alta mar por el Marine Stewardship Council (MSC)

José Mario Cadena, Presidente Ejecutivo de CODESIN, da lectura al siguiente punto del orden del día que se refiere a la solicitud de apoyo para la certificación de la sustentabilidad de la pesquería de camarón de alta mar por el Marine Stewardship Council (MSC), cede la palabra al consejero Fernando Medrano.

Fernando Medrano, explica que Marine Stewardship Council (MSC) es una potencia mundial, máxima autoridad y máxima ecoetiqueta que existe en el mundo en términos de pesquería sustentable.

Informa que México tiene el 25% de su pesquería certificada, mientras que el promedio mundial es el 12%. En la industria del camarón, se requiere buscar esta ecoetiqueta. Sinaloa tiene más de 60 años participando con marca propia, pero queriendo ir a la posición de más valor, los clientes te lo piden, para generar una diferencia. Nos encontramos en la etapa 6 y en cada etapa se ha invertido más de 3-4 millones de pesos. El mercado americano está inundado de camarón Indú de muy baja calidad y de bajo precio, se tiene que reforzar nichos de mercados. No existe una pesquería de altamar de camarón certificada bajo MSC.

Sergio Torres Félix, Secretario de Pesca, dice que vale la pena apoyar la certificación del camarón de altamar, el conseguir esta certificación de MSC significa que cumples con toda la normatividad, que cumples con la pesca sustentable, que tus barcos traen todo el aditamento con los excluidores incluidos. Con esto se lograría posicionar aún más el tema del camarón de Sinaloa en el mundo, ya ha habido algunos apoyos en este caso de CONAPESCA, para nosotros ese logo obviamente posiciona a Sinaloa y sería también aparte del sector primario, y ayudaría mucho al sector terciario.

José Mario Cadena, presidente ejecutivo de CODESIN, agrega que sería un tema de competitividad en el Estado, ser los primeros en certificarse a nivel nacional en el camarón nos daría una diferenciación de producto.

Agrega que la petición a CODESIN para la certificación es de un millón de pesos, obviamente cumpliendo con acuerdos, entregables, certificados, el consejero Fernando Medrano es el responsable del proyecto, es el líder que estaría dando el voto de confianza por parte de CODESIN y de verlo con los demás actores.

José Mario Cadena, somete a votación el apoyo por parte de CODESIN para este proyecto y se aprueba por mayoría.

José Luis López Valle, Director General da lectura a como queda el acuerdo y

Comenta que esta propuesta está avalada y recomendada por el Consejo Directivo del Comité Regional de Promoción Económica Zona Sur en su sesión de Consejo Directivo del 07 de marzo del 2018, que es en donde viene la propuesta.

Acuerdo: Se acuerda apoyar al Comité Sistema Producto de Camarón de Altamar de Sinaloa con 1 MDP por parte de CODESIN, como recurso concurrente para el desarrollo del proyecto “Certificación de la Sustentabilidad de la Pesquería de Camarón Café y Blanco de Altamar de Sinaloa”, con un costo total de 5.4 MDP.

Esta propuesta está avalada y recomendada por el Consejo Directivo del Comité Regional de Promoción Económica Zona Sur en su sesión de Consejo Directivo del 07 de marzo del 2018.

VII. Informe de Avances CIT Sinaloa

Germán Rivera, Director Ejecutivo CIT Sinaloa, informa que hubo 30 MDD de inversión, entre Mochis y está en proceso de site selection entre Culiacán y Guasave de APTIV y CONTEC, empresas de manufactura y ensamble.

José Mario Cadena, Presidente Ejecutivo de CODESIN, agrega que la empresa de Sumitomo, presentó el avance que van a tener en empleos al 2022. Ahorita tienen 6,500 empleos y están tratando de llegar a 9 mil empleos. En enero 2019, ya empieza a trabajar la Mochis 4 y serían otros 1,500 empleos adicionales que se tendrían esa ciudad.

Germán Rivera, Director continúa con los avances y comenta que está por consolidarse el aterrizaje en diciembre de la empresa Offshore Group como proyecto nuevo, después de 3-4 años de seguimiento detrás de ellos. Offshore Group nos va a llevar al sector aeroespacial en 6 meses, y para enero ellos estarían construyendo su primera nave de 3,600 metros, y para el mes de julio 2019 poder iniciar operaciones en Mazatlán.

Javier Lizárraga, Secretario de Economía, agrega que, la cadena Marriot está entrando en Sinaloa a través de una inversión en Mazatlán con un modelo de Hotel, que es el segundo en el mundo Courtyard Resort by Marriot lo está construyendo un inversionista local.

Dice que le da gusto que se pueda ya hablar que en Sinaloa se está reinventando o aterrizando con marcas como Iberdrola, Gas Natural Fenosa, Offshore.

VIII. Informe de Situación Financiera de CODESIN

José Mario Cadena Presidente Ejecutivo, muestra en la gráfica del presupuesto que se ha recibido un 37% del total del presupuesto aprobado para el 2018 que fue de 70 millones. Es decir 26 millones, con un pendiente por recibir de 44 millones.

Destaca que se sigue avanzando con lo que se tiene, pero es complicado hacer compromisos. Como por ejemplo en el tema de apoyos con empresas como DELPHI, APTIV o como el que hoy se acordó para la certificación del Producto de Camarón de Altamar de Sinaloa. Actualmente se tiene aproximadamente entre 8-10 millones de pesos en compromisos por mencionar algunos.

IX. Asuntos Generales

Carlos Gандarilla, Secretario de Desarrollo Sustentable, comenta sobre los proyectos que se traen en conjunto con CODESIN, como lo es el reglamento de movilidad, que no se tiene y que hay que elaborar y continuar con las reformas a la ley y las adiciones a los reglamentos.

Expresa que tuvo una reunión con los transportistas, y vio que hay mucha voluntad en el tema de seguir para adelante, van a integrarse como una sola empresa, ya tienen la autorización, los números de las alianzas del transporte urbano Culiacán para poderse constituir como una sola empresa y dialogar con una sola persona que los represente a todos.

Por otro lado, dice que se revisará como se va a reglamentar la ley de residuos sólidos.

José Luis López Valle, Director General de CODESIN dice que se va revisar el reglamento, con el Secretario de Desarrollo Sustentable. Y agrega que originalmente se presentó un reglamento para la Ley de transporte.

Enrique Coppel, sugiere revisar la posibilidad de hacer una estrategia con las autoridades electas para no empezar de cero y tener que estar convenciendo si el CODESIN que hace y para qué es. Comentar que cada vez son más los cambios, antes se hacían cada 3 años los cambios de secretarios, ahora es 2 veces al año los cambios que se tienen.

Martín López, Presidente del Comité Regional de Promoción Económica Zona Norte, menciona el tema de la planta de amoniaco en la zona norte, y propone realizar un foro para que se explique en que consiste el proyecto. Lo pone sobre la mesa para ver qué se puede hacer y cómo apoyar este proyecto.

José Mario Cadena, Presidente Ejecutivo, agradece la participación y da por terminada la sesión.

Acuerdos:

No.	Acuerdos	Responsable
Pleno051218-1	Se acuerda iniciar con la elaboración de la estrategia de impulso a la Bioeconomía en Sinaloa, contratando a la empresa Nutravia, S.A. de C.V. para el diseño de la misma, con un costo de \$1'200,000.00 más IVA.	Pleno
Pleno051218-2	Se acuerda apoyar al Comité Sistema Producto de Camarón de Altamar de Sinaloa con 1 MDP por parte de CODESIN, como recurso concurrente para el desarrollo del proyecto “Certificación de la Sustentabilidad de la Pesquería de Camarón Café y Blanco de Altamar de Sinaloa”, con un costo total de 5.4 MDP.	Pleno

	Esta propuesta está avalada y recomendada por el Consejo Directivo del Comité Regional de Promoción Económica Zona Sur en su sesión de Consejo Directivo del 07 de marzo del 2018.	
--	--	--